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Получи землю — выйди из очереди
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Председатель комитета по жилищной политике и ЖКХ Гали-
на Хованская напомнила, что с принятием Жилищного кодекса 
убрали льготное предоставление жилья ряду категорий граждан, 
хотя список надо было просто пересмотреть, убрав ведомствен-
ные льготы. В результате право на улучшение жилья имеют толь-
ко малоимущие. Многодетные семьи почти все малоимущие, но с 
получением земли они таковыми перестают считаться. Ко второ-
му чтению надо принять поправку о наделении муниципалитетов 
полномочиями обеспечения жильем многодетных.

Замминистра регионального развития Илья Пономарев согла-
сился с Хованской, во втором чтении надо предусмотреть замеча-
ния думского комитета.

Отвечая на вопросы депутатов, замминистра предупредил, 
что при предоставлении субсидий на жилье придется снимать с 
очереди, но обязательно рассмотреть вопрос, решена ли пробле-
ма. Среднее ожидание в очереди на жилье 19,5 лет. Всем купить 
жилье невозможно. Предоставление участка за тридевять земель 
проблемы не решает. Выделена земля 3,7 тыс. семей, 11 тыс. - в 
стадии оформления.

Как оказалось, обещая многодетным землю, федеральная 
власть вовсе не собиралась брать решение вопроса на себя. Гу-
бернаторы сваливают это на муниципалитеты, а у тех известно, ка-
кие бюджеты. Для бесплатного выделения земли регионы должны 
нести затраты на межевание, инфраструктуру, детский садик. Для 
строительства домика 130 кв. метров по современным технологи-
ям достаточно 1,3 - 1,5 млн. руб., для этого нужно заключать до-
говор с банком.

В России семей с пятью собственными детьми всего 66380, 
депутаты предлагают освободить их от налога на недвижимость. 
Все хотят получить землю там, где живут, но в городах земля разо-
брана. Так что придется брать, где дают.

Проверка

Их всех посчитали
Департамент транспорта недосчитался маршрутов.
Как сообщили «МП» в департаменте, несколько месяцев его 

сотрудники проводили инвентаризацию маршрутов городского 
наземного пассажирского транспорта, включенных в «Реестр ре-
гулярных автобусных маршрутов столицы». В ходе проверки выяс-
няли количество перевозчиков, их подвижной состав, фактическое 
соответствие трассам движения, а также соотношение объемов 
перевозок на совпадающих маршрутах. 

По реестру сейчас в Москве коммерческие перевозчики долж-
ны развозить людей по 713 маршрутам. Однако проверяющие об-
наружили, что реально работают только 540 из них, и только 368 
используются в соответствии с реестром. 

На 113 маршрутах обнаружено превышение количества под-
вижного состава, на 308 - наоборот, недовыпуск машин, на 172 
- несоответствие установленным трассам движения. На 37 марш-
рутах брали на борт людей перевозчики, вообще не зарегистриро-
ванные в перечне.

Что касается пути следования, то совпадают с заявленным 
только 107 маршрутов, 118 трасс оказались укороченными, а 31 
- удлиненными по отношению к линиям ГУП «Мосгортранс». 61 
маршрут имеет уникальную трассу, то есть совпадает с гуповски-
ми лишь частично и на коротких участках. 

При этом установлено, что на дублируемых маршрутах пасса-
жиропоток коммерческих перевозчиков составляет не более 40% 
по сравнению с «Мосгортрансом». Данные, которые были полу-
чены в результате «описи», планируется использовать «для фор-
мирования маршрутной сети города и в целях улучшения транс-
портного обслуживания в городе», объяснили в пресс-службе де-
партамента.

Досуг

Сануборка подождет
В дни весенних школьных каникул зоопарк отменил 
санитарный день.
То есть в понедельник, 26 марта, он будет открыт с 10.00 до 

18.00. Экзотариум будет работать с 11.00 до 16.30.
Как сообщает пресс-служба зоопарка, в этот день здесь прой-

дет фестиваль «Экология. Творчество. Дети», в рамках которого 
состоятся мастер-классы, интерактивные игры, экскурсии и показ 
видеофильмов.

Помимо открытых вольеров, в зоопарке работают и девять 
теп лых павильонов: «Кошки тропиков», «Дом птиц», «Слоновник», 
«Ночной мир» - на Старой территории; «Фауна Индонезии», «Ко-
пытные Африки», «Экзотариум», «Террариум», «Приматы» - на Но-
вой территории. 

Служба информации.

 Но это одна сторона медали. 
Есть и другая, о ней горожане 
далеко не всегда задумывают-
ся: речь идет об утилизации этих 
самых реагентов. Зимой в го-
родском хозяйстве Москвы тра-
тятся огромные силы и средства 
как на использование специаль-
ных реагентов, препятствующих 
образованию гололеда, так и на 
сбор, перевозку, утилизацию 
снега, перемешанного с ПГР, 
нефтепродуктами и другими за-
грязняющими примесями. Кро-
ме экономической составляю-
щей эта проблема имеет и ярко 
выраженный экологический 
аспект. 
 Когда-то, лет пятнадцать 
назад, выпавший в столице 
снег, который мешал движению 
транспорта, сбрасывали в Мо-
скву-реку и Яузу. Для этого на 
набережных были оборудова-
ны специальные эстакады, куда 
самосвалы со снегом «сдавали 
задом» и опрокидывали свои 
кузова. Потом такую практику 
признали порочной по эколо-
гическим соображениям. Да 
и «снегоемкости» московских 
рек явно не хватало для уборки 
всего снега в городе. Заметим, 
кстати, что в 2010-м году ком-
мунальные службы северной 
столицы, где уличный снег про-
должают сбрасывать в водные 
артерии города, вольно или не-
вольно завалили снежными го-
рами некоторые каналы в центре 
Санкт-Петербурга.
 Понятно, что экологические 
соображения стали все боль-
ше доминировать при выборе 
тех или иных технологий уборки 
снега после того, как на наших 
улицах начали активно при-
менять различные ПГР. Сейчас 
снег, загрязненный реагентами 
и нефтепродуктами, сбрасы-
вают в канализацию. При этом 
он растапливается за счет теп-
ла самих сточных вод. Если же 
такого тепла не хватает, снег 
плавят на специальных снего-
плавильных станциях (стацио-
нарных или передвижных), ис-
пользующих дизельное топливо. 
Когда-то в старой Москве зимой 
на улицах и во дворах ставили 
котлы, под которыми жгли дрова 
и в которые дворники сгребали 
снег. Вокруг этих костров в ожи-
дании седоков грелись озябшие 
извозчики. Ныне «модифициро-
ванные» канализационные сточ-
ные воды практически не пере-
рабатываются, а просто слива-
ются на поля орошения нашего 
родного ближайшего Подмоско-
вья. 
 Если раньше подобные поля 
еще можно было рекультиви-
ровать и без особых проблем 
с экологией пустить под за-
стройку (пример - район Ма-
рьино в Москве), то новые поля 
орошения с большим количе-
ством накопленных химических 
реагентов могут представлять 
существенную опасность, в том 
числе и для подземных водных 
источников.
 Как в будущем использовать 
эти поля, существенно «подсо-
ленные» за счет сброса в кана-
лизацию ПГР, пока не ясно. И 
каких-то серьезных исследо-
ваний на эту тему до сих пор не 
проводилось. Между тем надо 
четко понимать, что снег, в кото-
рый были добавлены различные 
противогололедные реагенты, 
нельзя сбрасывать в канализа-
цию. Это не решение проблемы, 
а перекладывание ее на плечи 
потомков. 
 Даже если не принимать во 
внимание экологические по-
следствия сброса в канализа-
ционные стоки несвойственных 
им химических компонентов и 
возможную проблематичность 
последующей рекультивации 
полей орошения, принцип хо-
зяйствования здесь должен 
быть общекультурным: за собой 
нужно убирать. Такой загрязнен-
ный снег необходимо отделять 
от обычного снега, перераба-
тывать и выделять из него ПГР 
для повторного использования, 
если уж город никак не может 
обойтись без поливки дорог по-
добными реагентами.
 В последнее время для ути-
лизации снега в Москве стали 
применять не только канализа-
ционные сточные воды, но и те-

плую воду ТЭЦ, воду,  нагретую 
в конденсаторах турбин с пря-
моточными системами охлажде-
ния, когда она берется из реки и 
сбрасывается обратно в реку. Но 
схема сброса снега в стоки ТЭЦ 
эквивалентна забракованной в 
свое время идее прямого сбро-
са снега в реки, о которой го-
ворилось выше. Есть разве что 
одно «косметическое» отличие: 
на набережных больше не стро-
ятся пугающие экологов эста-
кады для сброса снега из само-
свалов, его стали сбрасывать в 
реки дистанционно (это, кстати, 
все время делают на самих ТЭЦ, 
утилизирующих снег, выпавший 
на территории электростанции).
 Все вышесказанное позво-
ляет говорить о несомненной 
актуальности проблемы пере-
работки перемешанного с ре-
агентами снега, отделении его 
от обычного чистого снега. Мы 
полагаем, что существующие в 
Москве ТЭЦ могут быть более 
активно и более цивилизованно 
задействованы для решения как 
«снежного вопроса», так и не-
которых собственных проблем 
энергетики. Пока эти вопросы 
существуют как бы отдельно 
друг от друга, но рассмотрение 
их в комплексе может быть, с на-
шей точки зрения, весьма про-
дуктивным и полезным как для 
городского хозяйства, так и для 
энергетики столицы.
 Многие прекрасно понима-
ют, что тепловая электростанция 
в центре такого мегаполиса, как 
Москва, - анахронизм. Самый 
яркий пример - это ГЭС-1 Мос-
энерго почти напротив Кремля. 
Можно упомянуть и другие по-
добные электростанции - ТЭЦ-
12 (Бережковская набережная, 
Киевский вокзал), ТЭЦ-16 (Ок-
тябрьское поле), ТЭЦ-20 (Ле-
нинский проспект), которым  
также не место в центре города, 
развивающего или вынужденно-
го развивать в будущем и аль-
тернативные методы теплоснаб-
жения (автономные котельные, 
аккумуляторы тепла, тепловые 
насосы) или активно внедрять 
современные энергосберегаю-
щие технологии. Естественно, 
что город всегда будет пытаться 
отобрать у этих электростанций 
«лишнюю» землю для жилищно-
го и офисного строительства, 
оправдывая это в том числе и 
заботой об экологии города.  
 Как показывает мировой 
опыт, ТЭЦ в центре или даже на 
окраине города может оставать-
ся, только если будет произво-
дить что-то еще, кроме тепла и 
(побочно) электроэнергии. Ев-
ропейские ТЭЦ, например, по-
путно сжигают мусор, причем 
не только вырабатываемый го-
родом, но и из постепенно лик-
видируемых, ранее законсерви-
рованных свалок. С нашей точки 
зрения, ТЭЦ Москвы могут ор-
ганизовать прием на своей тер-
ритории в специально оборудо-
ванных бункерах или площадках 
уличного загрязненного снега 
для одновременной и (или) по-
следующей в летнее время его 
утилизации с выделением за-
грязнений и регенерацией вы-
шеупомянутых реагентов.
 Представим себе такую иде-
альную схему переработки за-
грязненного снега. Снег, вернее, 
та бурая грязная каша, которую 
собрали с московских магистра-
лей, обработанных ПГР, сво-
зится в специальные бункеры, 
оборудованные на территориях 
московских ТЭЦ. Зимой его рас-
тапливать, может быть, даже и 
не стоит, тем более тратить на 
это топливо, лучше дождаться 
теплой погоды. Летом этот снег 
будет таять за счет тепла ТЭЦ, 
повышая тем самым КПД са-
мой электростанции (и снижая 
удельный расход топлива). На 
электростанциях есть химиче-
ские цеха, которые будут гото-
вить добавочную воду для кот-

лов не из природной воды, кото-
рую, кстати, нужно покупать, а из 
этой талой воды, выделяя из нее 
заодно ПГР для дальнейшего ис-
пользования следующей зимой. 
 Тут можно посчитать некий 
баланс: сколько было потраче-
но реагентов на борьбу с голо-
ледом, сколько этих реагентов 
выделено из «снежной каши» 
и сколько, увы, осталось в го-
роде, в том числе на газонах, в 
парках и скверах. Все это, ко-
нечно, требует более детальных 
технико-экономических расче-
тов и проработок. Но думать об 
этом нужно уже сейчас. Кстати, 
лет 10 - 15 назад обсуждалась 
идея использования в качестве 
противогололедных средств 
рассолов, получаемых из упа-
риваемой воды термических во-
доподготовительных установок 
(испарителей) некоторых мо-
сковских ТЭЦ. Но идея не была 
реализована не в последнюю 
очередь из-за коммерсантов, 
поставляющих ПГР в Москву и 
зарабатывающих на этом нема-
лые деньги.
 Захотят ли московские ТЭЦ 
брать на себя обузу?
 Должны захотеть, если при-
нять во внимание следующие 
соображения. Во-первых, ТЭЦ 
будет брать у города загряз-
ненный снег на переработку за 
определенную плату, а выделен-
ные из снега реагенты - прода-
вать городу для их повторного 
использования. Такая работа 
вполне по силам химическим 
цехам ТЭЦ после соответству-
ющей их модернизации и до-
оборудования. Кроме того, ТЭЦ 
могут снизить водопотребление 
за счет использования воды 
растопленного снега, т.е. будут 
экономить деньги на покупке 
технической воды, а может быть, 
даже сами станут продавать ее 
городу, вытапливая и очищая 
эту воду из «снежной каши». 
Приплюсуем сюда и прибыль, 
которую получат ТЭЦ за счет 
возможной дополнительной вы-
работки электроэнергии, свя-
занной с повышением вакуума в 
конденсаторах турбин, которые 
охлаждаются «прошлогодним 
снегом». КПД ТЭЦ может повы-
ситься за счет снижения темпе-
ратуры холодного источника - 
более низкой температуры кон-
денсации пара в конденсаторах.
 Во-вторых, и это далеко не 
маловажно, некоторые москов-
ские ТЭЦ будут просто вынуж-
дены начать перерабатывать 
грязную «снежную кашу», исходя 
из простого принципа собствен-
ного выживания. Над ними, осо-
бенно теми, что расположены 
в центре города, будет всегда 
висеть «дамоклов меч» закры-
тия. ТЭЦ в центре мегаполиса 
может выжить, если она, кроме 
выработки тепла и электроэнер-
гии, будет делать что-то еще для 
пользы города. А иначе кто бу-
дет в ближайшем будущем тер-
петь дымящие трубы и парящие 
градирни в Москве, если возни-
кают и уже где-то реализуются 
альтернативные, более эколо-
гически чистые и более энерге-
тически эффективные способы 
электро- и теплоснабжения? 
 Справедливости ради сле-
дует заметить, что градирни, 
эти огромные бочкообразные 
башни, из которых валят облака 
пара (некий жупел экологов!), 
кроме основной своей функции 
- охлаждать воду из конден-
саторов турбин, уже сегодня 
очищают загазованный воздух, 
пропуская его через себя. До-
казательством тому - огромное 
количество маслянистой грязи, 
которую персонал ТЭЦ периоди-
чески выгребает из бассейнов, 
находящихся под градирнями. 
ТЭЦ сегодня - это энергетиче-
ское предприятие в городской 
черте, которое вырабатывает 
тепло в виде горячей воды или 
пара и попутно (на базе выра-
ботки тепла) производит элек-
троэнергию. Если такая станция 
хочет остаться в черте города, то 
она должна не «заодно», а в пер-
вую очередь решать насущные 
городские проблемы (утилиза-
ция снега, переработка мусора и 
т. д. и т.п.), попутно вырабатывая 
тепло и электроэнергию.
 Московские ТЭЦ могут вы-
жить только в том случае, если 
они кардинально изменят тех-
нологию производства и даже, 
не исключено, сменят свое на-
звание, соответствующее их но-
вому основному профилю. Мы 
полагаем, что коммунальные 
службы города могут в коопера-
ции с московскими энергетика-
ми начать «убирать за собой», а 
не разбрасывать загрязняющие 
реагенты по Подмосковью, по-
купая и завозя при этом в столи-
цу ежегодно новые сотни, если 
не тысячи, тонн реагентов. Эту 
экологическую проблему нужно 
решать сегодня, не откладывая 
«на потом» и не перекладывая 
решение проблемы на плечи по-
томков. Решить задачу прави-
тельство столицы может вместе 
с руководством Мосэнерго и с 
привлечением московских уче-
ных. 
 Задача технически реали-
зуема, а результат ее решения 
очевиден и выгоден всем.
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Где тает 
прошлогодний снег?

Снежная зима для москвичей чревата появлением 
на  улицах города противогололедных реагентов 
(ПГР). Это, как правило, различные соли, 
снижающие температуру плавления льда и снега 
и так или иначе препятствующие образованию 
гололеда. Но есть неприятный нюанс: практически 
все известные ПГР - химически активные вещества, 
разъедающие обувь и резину автомобильных 
колес, портящие глянец автомобильных покрытий 
и т. п. Кроме того, эти реагенты попадают 
в городские парки и скверы, на газоны, угнетая 
флору. Страдает от них и городская фауна, 
что, увы, хорошо знают владельцы домашних 
питомцев - собак и кошек... 

Помогли восстановить справедливость
ИЗ ПОЧТЫ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

Уважаемый Шод Саидович!
 Шесть лет назад возглавля-
емая Вами газета начала цикл 
публикаций в защиту меня, 
гражданина Германии Е. Шнай-
дера, арестованного в России 
по ложному обвинению в со-
вершении тяжких преступле-
ний. 
 Обозревателем аналитиче-
ской группы Вашего издания 
Олегом Султановым были под-
готовлены и опубликованы ма-
териалы («Блеф как козырная 
карта, или Кто способствует 
ухудшению отношений между 
Германией и Россией?»,  «Блеф 
продолжается, или Кто стоит за 
судебным процессом Шнайде-
ра», «Следствие закончено, но 
не забыто»). Эти материалы ре-
дакция «Московской правды», 
взяв «дело Шнайдера» на кон-
троль, направила для реагиро-
вания президенту РФ, канцле-
ру ФРГ, в правоохранительные 
органы и спецслужбы России. 

Журналист Вашего издания 
сумел детально разобраться в 
замысловатых переплетениях 
интересов тех высокого ранга 
российских чиновников и одно-
го из миллиардеров страны, на 
показаниях которых строилось 
предварительное следствие и 
последовавший затем суровый 
судебный приговор. Но даже 
тогда, когда я был властями Ва-
шей страны необоснованно по-
мещен в мордовский лагерь для 
заключенных, аналитическая 
группа Вашего издания продол-
жала выступать в мою защиту не 
только на страницах «Москов-
ской правды», но и в интернете, 
и ряде европейских СМИ. 
 И усилия газеты, моих ад-
вокатов не прошли даром! В 
конечном итоге я оказался на 
территории Германии и реше-
нием судебной инстанции при-
знан полностью невиновным. 
Сейчас я продолжаю успешно 
заниматься бизнесом, воз-

главляя собственную фирму 
«SchneiderGmbH».
 От себя и всей моей се-
мьи приношу Вам, уважаемый 
Шод Саидович, и журналистам 
аналитической группы «Мо-
сковской правды» искреннюю 
благодарность за содействие и 
помощь в деле восстановления 
справедливости. 
 Буду крайне признателен, 
если ваше уважаемое издание 
согласится принять участие в 
работе по написанию и выпуску 
мною документально-публици-
стической книги о тех коррум-
пированных российских чинов-
никах и коммерсантах, которые 
своими корыстными действи-
ями фактически препятствуют 
вхождению РФ в мировое со-
общество цивилизованных де-
мократий. 

С уважением, Е. ШНАЙДЕР, 
бизнесмен.

 Хойбах, Германия.

Е. АМЕТИСТОВ, член-корреспондент РАН, 
научный руководитель Центра  высоких технологий МЭИ, 

С. МИЩЕРЯКОВ, доктор экономических наук, 
кандидат технических наук, генеральный директор 

Корпоративного Энергетического университета,  
В. ОЧКОВ, доктор технических наук, профессор МЭИ, 
А. ПАНТЕЛЕЕВ, доктор физико-математических наук, 

заведующий кафедрой МЭИ, 
генеральный директор НПК «Медиана-Фильтр». 

«Перспективная идея»
 Евразийское экономиче-
ское сообщество было создано 
в 2001 году с целью форми-
рования общей таможенной 
политики входящих в него го-
сударств. Помимо России, 
Белоруссии и Казахстана, в 
ЕврАзЭС входят также  Кирги-
зия и Таджикистан. А Молда-
вия, Армения и Украина явля-
ются наблюдателями.
 Несмотря на большие ожи-
дания и усилия Москвы, про-
явить себя чем-то значитель-
ным за десять лет сообществу 
не удалось. А потому с 2010 
года был запущен процесс по 
созданию в рамках ЕврАзЭС 
более узкого интеграционного 
объединения - Таможенного 
союза (ТС) России, Белорус-
сии и Казахстана. Предполага-
лось, что со временем к нему 
присоединятся и другие члены 
Евразийского экономического 
сообщества.
 Таможенный союз оказался 
более удачным объединением, 
нежели ЕврАзЭС. Уже в июле 
2010 года на территории всех 
трех входящих в ТС государств 
стал действовать Таможенный 
кодекс. Через год на границах 
России, Казахстана и Бело-
руссии отменили таможенный 
контроль. А на предыдущем 
саммите ЕврАзЭС в октябре 
прошлого года объявили, что к 
Таможенному союзу присоеди-
няется Киргизия.
 Видимо, успехи по созда-
нию единого таможенного про-
странства и подвигли Влади-
мира Путина выдвинуть идею 
более тесной интеграции. В 
одной из программных статей 
он предложил преобразовать 
ЕврАзЭС в Евразийский союз, 
который «будет строиться на 
универсальных интеграцион-
ных принципах как неотъем-
лемая часть Большой Европы, 
объединенной едиными ценно-
стями свободы, демократии и 
рыночных законов». А «сложе-
ние природных ресурсов, ка-

питалов и сильного человече-
ского потенциала, - по мнению 
премьера, - позволит Евразий-
скому союзу быть конкуренто-
способным в индустриальной и 
технологической гонке».
 Понятно, что предложение 
бывшего и будущего президен-
та России не могло остаться 
незамеченным. Поддержали 
его буквально все. Даже Вик-
тор Янукович, всячески со-
противляющийся вступлению 
Украины в ТС, нашел, что «идея 
Евразийского союза является 
очень перспективной». 
 А потому было анонсирова-
но, что уже на саммите ЕврАзЭС 
в Москве сообщество будет 
ликвидировано, а вместо него 
создан Евразийский экономи-
ческий союз, функционально 
более напоминающий ЕС.
 Но, как и все интеграци-
онные процессы, этот в кон-
це концов тоже столкнулся с 
нежеланием отдельных госу-
дарств поступаться суверен-
ными правами. 

Украинская развилка
 Наиболее откровенно вы-
сказался президент Украины 
Виктор Янукович. Незадолго до 
саммита он заявил, что не толь-
ко вступление в Евразийский 
союз, но и полноценное член-
ство в ЕврАзЭС «лишит Украину 
части суверенитета, что запре-
щено Конституцией».
 Но, во-первых, при жела-
нии Конституцию можно изме-
нить. И за годы независимости 
Украина не раз это делала. А, 
во-вторых, уже в кулуарах сам-
мита на этот аргумент украин-
ская делегация не ссылалась, 
указывая на приоритет евро-
пейской интеграции.
 Такая позиция понятна. Но 
проблема Украины заключает-
ся даже не в том, что ассоциа-
ция с ЕС там кажется интерес-
ней более тесной интеграции 
с Москвой. А в том, что в Киеве 
до сих пор не могут решить, что 
для них более выгодно.

 С одной стороны, несмо-
тря на ситуацию с Тимошенко, 
там все еще надеются до кон-
ца марта парафировать согла-
шение с Евросоюзом об ас-
социированном членстве, со-
ставляющей частью которого 
является договор о создании 
зоны свободной торговли с ЕС. 
Но тогда придется согласиться 
с тем, что экспорт в Россию и 
другие страны ТС значитель-
но сократится, доходы укра-
инского бюджета снизятся, а 
уровень социальной напряжен-
ности (из-за сокращения со-
циальных программ) вырастет 
в разы. Кроме того, Януковичу 
придется в гораздо большей 
степени считаться с мнением 
Брюсселя по поводу своих ме-
тодов борьбы с политической 
оппозицией. А этого накануне 
парламентских выборов ему 
делать не хочется.
 С другой стороны, укра-
инские бизнесмены сейчас 
скорее заинтересованы в про-
движении своего бизнеса в 
Россию, нежели в Европу. У нас 
больше возможностей, похож 
менталитет, европейские стан-
дарты выше российских и т. д. А 
украинской экономике жизнен-
но необходим новый газовый 
договор с более низкими це-
нами, который Москва в случае 
отказа Украины от более тес-
ной интеграции подписывать 
не будет.

Игра на выживание
 Впрочем, реорганизация 
ЕврАзЭС вполне могла про-
изойти и при сохранении Укра-
иной статуса наблюдателя. 
Таможенный союз, напомним, 
функционирует и вовсе без нее. 
Но здесь возражения появи-
лись у Александра Лукашенко.
 В Москве, учитывая евро-
пейский опыт, полагают, что 
решения в новой организации 
должны приниматься Высшим 
евразийским экономическим 
советом, состоящим из прези-
дентов стран - членов союза. В 
Минске же называют будущий 
союз «единым экономическим 
пространством» и настаивают 
на возможности блокирования 
межгосударственных согла-
шений на национальном уров-
не. Разница принципиальная, 

и легко увидеть, что, будь бе-
лорусские предложения при-
няты, сама идея союза, как 
организации, способной, по 
мнению Путина, соперничать 
с ЕС, Китаем и США, будет вы-
холощена. 
 Впрочем, есть мнение, что 
нынешний демарш Лукашенко 
был связан не столько с пере-
даваемыми союзу полномочи-
ями, сколько с внешнеполи-
тической ситуацией. 23 марта 
в Европарламенте вернутся 
к обсуждению резолюции по 
Белоруссии, и, возможно, 
Минску на этот раз не удаст-
ся избежать рекомендаций о 
применении по отношению к 
Белоруссии экономических 
санкций. А только нефтяной 
экспорт Белоруссии в  Европу 
составил в прошлом году 10,4 
млрд. долларов, при положи-
тельном сальдо в 7 миллиар-
дов.
 Так вот, в Москве у Лука-
шенко была, наверное, по-
следняя возможность про-
демонстрировать Европе 
свою способность влиять на 
интеграционные процессы на 
постсоветском пространстве, 
а Россию подвигнуть на более 
решительное отстаивание бе-
лорусских интересов.

«Предсказуемый 
сценарий»

 По итогам саммита прези-
дент Медведев заявил, что ин-
теграционные процессы долж-
ны происходить «по предсказу-
емому сценарию, и в конечном 
счете к 2015 г. мы выйдем на 
формирование Евразийского 
экономического союза». 
 Откуда появилась новая 
дата, сказать трудно. Но несо-
мненно, что интеграционный 
процесс будет гораздо слож-
нее, чем предполагалось. Поч-
ти все страны - члены ЕврАзЭС, 
включая Россию, сталкиваются 
в последнее время не только 
с уже привычными попытками 
влияния из-за рубежа, но и с 
быстро меняющейся внутрипо-
литической ситуацией. А зна-
чит, сценарий, о котором гово-
рил Медведев, может оказать-
ся не столь «предсказуемым», 
как это кажется сейчас.

Владимир КРЕСЛАВСКИЙ.

ИСКУССТВО ВОЗМОЖНОГО

ЕврАзЭС не распустили
На состоявшемся в Москве саммите Евразийского 
экономического сообщества (ЕврАзЭС) реорганизовать 
эту организацию в Евразийский экономический союз 
не удалось. Камнем преткновения стали будущие 
управленческие структуры.

Начало на 1-й стр.

 Понятно, что светскими 
властями выходка расценена 
как глупость и бестактность. 
Но не все решают власти зем-
ные. Произошло нарушение 
святой Заповеди - «Почитай 
отца и мать». А знаете ли вы, 
что одна из этих цветущих 
девушек вдруг заболела и 
вскорости умерла. Судьба? 
Стечение обстоятельств? На-
верное. Связаны ли пережи-
вания, связанные с этой исто-
рией, со здоровьем девушки? 
Несомненно. Жаль! Очень 
жаль и погибшую девушку, и 
ее подруг! Так стоило бы по-
интересоваться, где источ-
ник заразы, кто надоумил, кто 
подтолкнул  к глумливому дей-
ствию, явно направленному на 
принижение и чести девушек, 
и авторитета власти. Назвать 
бы тех, кто совратил «малых 
сих». Конкретно: кто убил де-
вушку? К сожалению, нрав-
ственных уголовников наша 
юриспруденция отмазывает. А 
не пора ли пастырским посо-
хом «окрестить» разгулявшу-
юся нечисть? Этой скотине с 
мохнатым сердцем только на 
пользу пойдет: кто любит по-
жрать, тот не повесится.
 Медики подтвердят: кли-
кушество - заболевание тя-
желое, притом мало сказать 
заразное - эпидемическое. 
Если не верите современным 
социальным психологам, по-
читайте статьи замечатель-
ного психолога Павла Симо-
нова, еще лучше Владимира 
Бехтерева - о том, как еще в 
Средние века «изгоняли дья-
вола», как рассылали кликуш 
по монастырям на излечение. 
Впрочем, наши либералы заи-
грались настолько, что готовы 

отвергать как религию (между 
прочим, первое значение  ла-
тинского слова religio - совест-
ливость), так и науку. Любой 
срам им к радости и прибыли 
(как же - рейтинг!). 
 Нынче расплодились все-
возможные наставления, ин-
струкции, памятки  - как до-
биться успеха, как быстро раз-
богатеть, чтобы «потреблять, 
потреблять, потреблять»!  
Специалисты по выкручива-
нию мозгов учат манипулиро-
вать словами и людьми. Су-
ществуют всевозможные тре-
нинги, спецкурсы, на которых 
учат, как подчинить, задурить, 
облапошить ближнего своего, 
как стать сильным хищником. 
Провозглашается принцип 
«Полюби себя!». Это тренинг 
для беспощадной борьбы в 
мире диких животных, где сла-
бый для сильного - законная 
добыча. И ни малейшего со-
жаления о попрании самой ос-
новы учения Христа: «Возлюби 
ближнего своего!»
 Рисуют счастливые лица 
обладателей совершенно не-
нужных вещей. О том, чем 
жертвуют люди ради приобре-
тения излишнего, конечно же, 
умалчивается. А чем кончится 
погоня за деньгами, за удо-
вольствиями, какая постигнет 
кара, откуда придет беда (не 
от родного ли дитятки?) - по-
следствия никого не интересу-
ют. Надеются, что ребенок не 
почувствует эгоизма, фальши. 
Чем-то ведь он ответит, когда 
вырастет...
 Конечно, в мегаполисах 
люди как бы растворяются. 
Это деревня знала, кто чем 
дышит. Родная деревня все 
про всех помнила, и люди 
старались в меру своих сил 
творить добро, избегать зла. 
Оттого и существовали такие 

«смешные» понятия, как сель-
ская честь. В городе все иначе. 
Сблудил, солгал - и затерялся 
в толпе. 
 Но времена меняются. Еще 
Альберт Эйнштейн заметил: 
«Бог коварен, но не злонаме-
рен». Появились хранители 
памяти более емкие и стой-
кие, чем память человеческая. 
В том числе компьютер. Этот 
железный идиот помнит все 
подробности, ничего не забы-
вает и врать не умеет. Пока, во 
всяком случае. С появлением 
же интернета и вовсе стало 
происходить нечто невероят-
ное. Пены, грязи сразу всплы-
ло множество, как бывает при 
всякой революции. Но глав-
ное - огромный мир странным 
образом начал  разворачи-
ваться, вновь превращаясь 
в большую деревню, где все 
обо всем знают. Характерно, 
что самые сообразительные 
уже начинают внушать своим 
чадам полузабытое правило: 
береги честь смолоду!.. 
 Разумеется, эти рас-
суждения не претендуют на 
проповедь. Зачем? Сегод-
ня храмы открыты и Библия 
доступна каждой семье. 
Наш разговор сугубо свет-
ский. Это только доброе 
предупреждение. А чтобы 
не оставалось на сердце тя-
гостного осадка, напомню 
стихи Генриха Гейне, кото-
рый по-приятельски сове-
товал своему современни-
ку: 
Не дразни чертей, 

дружище, ведь живем  
недолго мы,

И не сказка глупой черни 
вечный ужас адской тьмы.

Отдавай долги, дружище,
 ведь живем так долго мы,

И просить еще придется,
 как просил уже взаймы!

МЫСЛИ ВСЛУХ

Не дразни чертей
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Вирусный пост
Начало на 1-й стр.

Вынужденный пост даже в то 
время, которое уже и церковью 
не предписано? Мы уже много 
лет не можем поднять животно-
водческую отрасль, чтобы она 
заработала, как положено. Зна-
чит, продолжаем усиленно зави-
сеть от импорта, поставки кото-
рого сами же ограничиваем. Вот 
я, например, расширил бы свое 
хозяйство, но нет площадей, а 
выбивать их - целое дело. Плюс 
еще много всяких заморочек. 
При том, что семья у меня боль-
шая и рабочей силы хватило бы 
на большее поголовье.

- На мой взгляд, расширение 
запрета на ввоз крупного рога-
того скота и свиней из стран Ев-
росоюза - мера слишком суро-
вая, - прокомментировал нашей 
газете ситуацию председатель 
Общества защиты прав потреби-
телей «Общественный контроль» 
Михаил Аншаков. - Ведь угроза 
эта чисто гипотетическая. У нас 
в стране есть другая весьма се-
рьезная проблема: многие жи-
вотноводческие хозяйства в юж-
ных регионах России буквально 
поражены африканской чумой 
свиней. У животных нет имму-
нитета против этой болезни, а 
потому их просто уничтожают. У 
проблемы пока нет решения. А 
мы знаем, что Россия зависит от 
импортных поставок мяса круп-
ного рогатого скота и свини-
ны. Конечно, могут повыситься 
цены. Не исключаю, хотя это мое 
личное мнение, что здесь могут 
быть замешаны какие-то лоб-
бистские интересы, как это было 
когда-то с куриным мясом.

Да уж. Хоть сейчас многие 
православные и постятся, но 
разговоры о мясе все равно ак-
туальны. Ведь пост закончится, 
захочется плотно покушать. А 
вот качество нашего питания 
оставляет желать лучшего. Если 
объемы импортного мяса по 
той или иной причине будут со-
кращаться, то стоить оно будет 
дороже, а в колбасе и сосисках 
его и вовсе не встретишь, даже в 
качестве добавки ко всей прочей 
дряни.

Как отмечает директор НИИ 
питания РАМН Виктор Тутельян, 
рацион многих состоит из кар-
тошки и хлеба не от хорошей 
жизни, а оттого, что более полез-
ные, но более дорогие продукты 
они себе не могут позволить. То 
есть от цены зависят не только 
сытость, но и здоровье.


